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第一通电话 浙江省嘉兴市平湖市总工会 权益保障部 于部长 

ＣＬＢ：喂，请问是嘉兴市总工会吗？ 

平湖市总工会：我这平湖市总工会。 

ＣＬＢ：平湖总工会啊？ 

平湖市总工会：对啊。 

ＣＬＢ：哦，您这是权益保障部吗？ 

平湖市总工会：是的。 

ＣＬＢ：对不起，是这样，我姓韩，我这是从中国劳工通讯打来电话呀。就是

有个事想请教一下，就是过去这几天，咱们这儿这个平湖广越服装厂工人罢

工，要求提高工资，咱们工会有没有出面代表工人跟企业谈判呢？ 

平湖市总工会：我们一直在跟进这个事。 

ＣＬＢ：哦所以这个，包括我刚才在…… 

平湖市总工会：基本上可能是职工有一点误解，企业也进行了说明。所以这几

天一直在跟进，一直在关注这个事。 

ＣＬＢ：所以那误解重点是在哪啊？就是职工的误解。 

平湖市总工会：不是，那个所有的这些采访，我们对外的采访，必须要经过我

们宣传部，统一途径，好吧。 

ＣＬＢ：明白明白。那咱们这个，工人在决定出去罢工之前，有没有来找工

会？然后就是说，工会（有没有）提早介入这个，就是避免这种事件的升级

呢？ 

平湖市总工会：只能这么说，我们，当我们平湖市总工会了解到这个情况以

后，第一时间及时跟所在乡镇工会进行沟通，了解企业的那个情况的进展，也

及时的有督促企业做好一些相关的一些——如果有误解、做好相关的一些说

明。那么整体情况应该是，现在在逐步在好转。 

ＣＬＢ：对，我的问题就是说，工人在出去罢工之前、形成这种局面之前，有

没有来找过咱们工会？就是请求工会出面来跟企业协商，就是就不用工人自己

用这种方式来提出问题来。就是无论有误解也好，什么也好，毕竟工会是工人

利益的代表，是工人的娘家人。那工人有没有来找过咱们平湖工会或者乡镇工

会呢？ 

平湖市总工会：哦，市总工会他们没有来找过。我目前了解的情况是这样。  

ＣＬＢ：哦，平湖市工会，这个广越服装的工人没来找过这个市总工会？ 

平湖市总工会：对对对。 

ＣＬＢ：那有没有找过咱们这个乡镇工会呢？ 

平湖市总工会：那我现在是，具体的情况我现在还没有问到这么仔细。我只知

道这个情况发生以后，我自己让乡镇，及时跟乡镇工会进行了联系，让乡镇工
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会及时的介入关注这个事情。 

ＣＬＢ：那乡镇工会有没有跟咱们市工会…… 

平湖市总工会：因为整个事情现在，整个事情呢现在，我们市里也非常的重

视，所在乡镇也非常的重视。因为可能前期，那据我们这个一般的情况，可能

是我们有政法这条线、维稳这条线来进行，来参与、来处理这个相关的情况。

我们工会也是积极地介入来参与这个事情。 

ＣＬＢ：明白明白。就是当事件发生成这种罢工以后，就变成维稳事件。就是

说，我们中国劳工通讯就希望能讨论的就是，在变成维稳事件之前，在公安，

就是不需要公安、警察、警方介入，而咱们工会有没有这个预早的、通过跟工

人的这个——咱们工会毕竟是工人的代表，在企业方面也是认可咱们工会的这

种代表性的——就是说，在这之前，在发展成这个维稳事件之前，咱们工会起

到哪些作用呢？ 

平湖市总工会：那么是这样的，目前的事情还正在协调、调解，跟解释工作

中。至于您说到的这些问题，我们要在事后来进行分析，再去了解实际情况。

目前我所了解到的，就是我们，他没有到，企业的职工没有到我们市总工会来

反映。所以我们是、也是了解到情况发生以后，我们也是及时的主动的来揭露

这个事情。 

ＣＬＢ：当然，这个发生以后，去总比不去好。 

平湖市总工会：一打我电话，我马上了解到…… 

ＣＬＢ：那另外一个就是说是…… 

平湖市总工会：至于您说到的这些问题，要等到这个事情处理以后，我们还会

及时地去了解分析，当时是怎么个情况，他们有没有跟我们当时企业的工会—

—因为企业的工会现在是也在、也在相当于这个整个事件的中间的一个，那就

是里面事件的一部分嘛。现在我们不便于马上去问他这些事情。我们现在先跟

着我们党委政府的相关工作，就是把这个事情先比较好的把处理掉。 

ＣＬＢ：不过，现在这个我倒有一点不太一样的看法啊，这个不知道是不是恰

当。就是说，现在事件在这种进行中，然后还没有复工，那现在正好是、最重

要的就是，尤其是企业工会，如果咱们上级工会能协助企业工会、指导企业工

会，能尽快的展开这个谈判，然后让员工知道这个工会是代表他们的，他们并

不是没有代表，他们不需要一直这样罢工下去，现在可以暂时复工，然后工会

以这个代表的身份跟老板谈判…… 

平湖市总工会：对对对。从工会的相关角度讲，没有罢工这个词汇的，对吧。

我们不提倡罢工。 

ＣＬＢ：嗯，那是停工，停工。 

平湖市总工会：我们进行协商，沟通，是吧。 

ＣＬＢ：那现在协商过程中，就是工人还在停工。那工会，无论企业工会还是

街镇工会，还是咱们市工会，有没有就是说成功地让工人对工会的介入有这个

相当的信心和信任？然后（工人）暂时回去复工，然后能由工会来继续进行谈
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判，这样呢，企业生产不受耽误。 

平湖市总工会：这个，您所说的这个情况，要随着时代的发展，逐步才可以给

你一个满意的答案。 

ＣＬＢ：不是给我满意答案，就是说，要给工人满意答案啊。  

平湖市总工会：我知道。 

ＣＬＢ：就是说，这个员工现在最重要是尽快复工，对吧？ 

平湖市总工会：对，我知道，对对对对。所以我们现在也跟着这个相关，我刚

才讲到，现在跟着党委跟政府的相关工作要求，我们工会及时的介入，及时的

积极的参与，在做好相关的这个矛盾的这个调处工作。 

ＣＬＢ：哦，明白明白。那谈到这个咱们工会的参与，就是说这个我们了解

到，这家厂生产的这国际品牌，有包括耐克、彪马、阿迪达斯等等这些大的品

牌。 

平湖市总工会：阿迪达斯，对，台资企业。 

ＣＬＢ：啊，是台资企业，对吧？ 

平湖市总工会：嗯嗯，对。 

ＣＬＢ：那咱们工会有没有就是说，在过去这一段时间，就是通过协商向企业

了解，比如说很重要的一个——就是说，那工资低，企业这给不出高一点的合

理工资的原因之一，是不是因为品牌的订单订价过低呢？那工会有没有跟企业

方面了解这方面的情况啊？ 

平湖市总工会：我们企业的发展，我们现在的服装企业，因为整体来说，因为

整体这个外贸形势并不是很好。因为前面的疫情的发展情况，企业呢，也不光

是因为说是订单，所以这里还是有一定的误解。目前据我们所了解呢 ，这个企

业的职工有一定的误解。单子少了、加班少了，这个很正常的。 

ＣＬＢ：就是，单子少了、加班少了，就变成工资收入就变少了？ 

平湖市总工会：对对，这个很正常的。因为服装企业还是，你说你是有劳动密

集型企业，有的时候他们，员工他只看到他总的收入有没有降低，对吧？ 

ＣＬＢ：明白明白。 

平湖市总工会：所以呢这个有一定的误解。 

ＣＬＢ：不过有一个…… 

平湖市总工会：据我所了解啊，他们公司是因为 2023年，因为外贸啊、经济形

势的问题，进行了一个战略的调整，工资结构呢是发生了变化。有部分员工的

工资呢是下降了，但是，还有部分员工的工资是上涨了。 

ＣＬＢ：那咱们工会有没有了解到，有多少的工人，哪些工人，有多少、占份

额多少是下降了工资，有多少、占份额多少是提高了工资，咱们工会有没有了

解这部分啊？ 

平湖市总工会：您说，现在还在处理中间，我马上去跟他企业工会，再马上问

这些问题。 

ＣＬＢ：明白明白。 
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平湖市总工会：我觉得现在不合适，等到这些处理好了以后……  

ＣＬＢ：希望您别误会啊，这个不要误会。我只是希望能分享一些信息，然后

讨论一些办法。 

平湖市总工会：对对，我知道。现在，先把这个企业的事情处理好了以后，我

们再去来问题分析，为什么企业会发生这样的误解、或者怎么样。如果企业确

实有侵犯职工合法权益的，我们工会理所当然会站出来。  

ＣＬＢ：不，这个侵犯权益和低工资，这好像应该是分开来说的——就是说，

因为可能企业并没有侵犯工人权利，但是工资太低…… 

平湖市总工会：对，是的。所以呢，我们现在就是，我没有了解……就是我们

现在不便于去马上去及时地去了解，像您说的那么细的问题，这个层次。因

为，我如果要了解这个情况，那首先我要惊动到企业的工会主席吧。但他现在

的主要的精力，就是在配合我们当地的党委政府，我们相关的上级工会，包括

企业的行政跟职工，做好相关的解释沟通工作，对吧？ 

ＣＬＢ：那能不能在解释的过程中，也同时找到工资低、或者是之前改变工资

结构的这个问题出在哪里。为什么工人这么一下子爆发了这种不满，在这之前

有没有什么可能性避免这种情况。那是不是咱们工会有什么没做到？或者是企

业方面有什么没做到？然后包括职工代表大会啊，等等这些。 

平湖市总工会：您说的这些问题呢，也确实是值得我们反思的。那么所以呢，

我们想下一步，等这个事情先处理好了以后，那么我们也进行了再深入的了

解、调研，到底这个问题发生在哪里。 

ＣＬＢ：明白明白。 

平湖市总工会：那么如果有我们市总工会、我们乡镇工会、或者企业工会做的

不好的，那么我们也会及时的进行纠正。 

ＣＬＢ：这不一定是好和不好。这种新的情况出现，总是要有新的应对。这个

不是说工作有没有做好的问题，是这个、既然出现新情况了，就要赶紧面对这

个情况，要往前多走这几步。这个、你别误会，我不是打来电话来说是，“好咱

们工会工作没做好，是不是怎么怎么”，不是这个意思啊。就是讨论一下，就是

说，这个事情咱们工会这个有哪些空间啊，有哪些是之前没做到的、可能没意

识到的，之后是不是意识到了，就可以多往前多走几步？是这个意思啊。 

平湖市总工会：是的是的，那我的意思就是说，现在比方说他，就类似于企

业，发生事情，肯定是有问题所在。无论什么问题所在，就比方说他是开车，

车发生车祸了，现在的第一步是：抢救，把这个事情救好了；第二步，再分

析，他为什么会发生车祸？对吧。因为他疲劳驾驶，还是因为他酒驾，还是因

为他道路设计不好，还是因为别的原因？那么您说的这些，就是第二步。那么

我们就是要马上，等到事情稳定以后，进一步地来了解、来完善。 

ＣＬＢ：现在我看这个视频上面，这里他们写着说是，“领导不管，一天不给解

决就是不干活”，像这种态度，这是三个小时前发出来的。就是说，如果到了这

个程度呢，咱们能不能就是说多管齐下。这一方面向工人表示，工会坚决地代
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表你们，工会是娘家人；这同时呢，也探索，到底工资低这个原因是什么，是

不是——你比如说，你如果不介意的话，跟你分享一个信息啊。 

平湖市总工会：您说。 

ＣＬＢ：就是说欧美，特别是欧洲，在过去这几年呢，有新的立法，国际品牌

的这种企业社会责任，从过去的自愿性质，会变成法定责任。就是说不再是自

愿的了，你必须地要对在越南的也好，柬埔寨的也好，巴西的也好，中国的也

好，有工人权利没有得到保障的情况，对吧？那些企业生产厂，没有保障工人

权利，那你作为品牌，在欧洲的法庭，要承担法律责任的啊。 

平湖市总工会：是的。 

ＣＬＢ：就是说，咱们工会了解这个新的动态吗？ 

平湖市总工会：我没有了解那么仔细，但我略有知道一二。我知道企业做外贸

接单子的时候，它们每年都要经过第三方的，就是那个给它单子的外贸公司，

也相当于，比如说，阿迪达斯、耐克也好，有第三方公司会到企业来进行验

查、抽查，其中就包括我们关于职工的关心关爱，关于工会的，等等相关的东

西，包括集体合同等等。 

ＣＬＢ：对对对，所以现在是其实…… 

平湖市总工会：通过它的验查，它才可以接这个外贸单子。所以它这个企业各

方面，应该也都是蛮重视的。因为牵涉到它的那个单子。 

ＣＬＢ：您说的那个验厂，是之前的一些情况。现在有最新的发展，就是在，

特别是欧洲，欧盟有新的立法。在欧盟的一些国家，比如说德国的立法、法国

的立法、挪威的立法，那这些立法呢，就是很具体的把这个品牌，你落了订

单，你在那里落了订单，你要为你、就是生产你订单的工人权利的保障，要承

担法律责任。就是说，如果厂方侵犯了工人权利的话，那这个品牌不能一推了

事，说是“啊那是工厂侵权的事，我们不在这里落订单了，我们转到另外一家

工厂”——那不行，你要承担法律责任。所以咱们工会对这个最新的进展有没

有了解啊？ 

平湖市总工会：哦，这个我没有那么详细的，了解那么详细。 

ＣＬＢ：哦，那我希望今天分享能有些作用啊。就是对咱们工会下一步，特别

是咱们这边服装企业比较多…… 

平湖市总工会：好的。我去抓紧去学习一下。 

ＣＬＢ：这个我的意思就是什么呢？就是说，这个呢，咱们工会能不能多走一

步，比如说找阿迪达斯，跟这个品牌能有一个询问和协商。就是说，你们能不

能在订单上、保障上，能不能多做一点——不要因为你们的这个问题，之前你

们是赚了很多钱的，那现在因为困难，大家共度难关。你不能就说，订单一砍

了事，或者是砍了 50%、30%，那你不管这个下游生产厂家的这个死活，那那边

工人的死活，就会受到牵连。就是说，咱们工会能不能走出去找品牌啊？ 

平湖市总工会：这个我觉得可能属于、属于上层吧，跟头部经济的类似。这个

我们基层工会去跟他们供应商、那个品牌方去沟通这个事儿，他们会理我们
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吗？  

ＣＬＢ：理不理是一回事了。就是说，咱们找不找是咱们的事，对方理不理是

他们的事。那如果他们要是不理咱们，觉得平湖市的工会级别太低，那我们可

以再找这个嘉兴市工会，嘉兴市不行，再省工会，是吧。 

平湖市总工会：因为比方说，阿迪达斯或者耐克品牌，他在那中国可能也不止

就平湖这么一家企业在生产这些单子，对吧？ 

ＣＬＢ：对对。所以那，这个之前，还有一个跟咱们分享一下一个信息。就是

在应该是两个星期前吧，在荷兰的法庭啊，阿姆斯特丹的法庭，有一家香港的

公司，就是服装厂。他们就在荷兰的法庭就告了荷兰的一个品牌，那个荷兰品

牌的名字叫 G-Star。然后呢，那个 G-Star 本来是这个订单落的好好的，然后

这家香港的公司呢，就在那个越南的服装厂生产这个特别的这个夹克；然后结

果呢，荷兰这个 G-Star就把这个订单一下子砍了，说是这个成本不行、那个资

金流动的问题。结果后来，这个香港的厂就发现什么呢？他们原来不是，是搞

了一个狸猫换太子，就是把订单转到这个孟加拉去了，（因为）就是孟加拉比越

南的工资成本低。所以这样呢，就是说，他是为了降低成本而转的订单，不是

因为这个企业的运行资金的问题。结果这家香港的这个公司，就在阿姆斯特丹

就起诉（荷兰品牌）了。然后荷兰的法院，就判这个香港的公司赢了一部分的

这个赔偿。就是说，荷兰这家公司是不负责任的。你不能就是这样随便的撤订

单，那工人怎么办呢？这个工厂的这个设厂啊、设备啊，等等这些，材料的购

买等等，这些都已经完成了。你说走就走了，而且不是因为你要倒闭破产，而

是你因为减低成本，你转订单、转到了孟加拉——所以这个荷兰法院的这个判

决，我觉得是不是跟咱们这边这个，比如说阿迪达斯，如果他们砍订单，是因

为在这边的成本相对高，然后转到了印尼，或转到了越南，转到了孟加拉，是

不是因为这个呢？如果是因为这个，那是不是这个香港公司起诉这个品牌的这

个经验，是不是也可以由咱们工会（借鉴）——也可以到，比如说德国的法院

去起诉这家阿迪达斯呢？ 

平湖市总工会：您讲的这个问题，好像我们这个县级的工会也好，基层工会，

感觉来操作这个事，应该比较有难度吧。因为整个产业链的转移，这里不光是

——比方说，那个因为成本的原因，或者怎么原因转移到东南亚，这个是目前

的一个事实，对吧？劳动密集型企业，这个是事实。如果因为这个相关的，拿

到我们一个法律的案例的判例，由我们工会、县级工会出面去，想要纠正这个

趋势，我个人感觉还是有点难度的。 

ＣＬＢ：我明白、明白。 

平湖市总工会：您说呢？ 

ＣＬＢ：我明白明白，就像当初咱们这个，我不知道您这个年龄啊，这个我们

当初在那个安徽，对吧？78年的时候、77 年的时候，安徽小岗村几个党员，私

下里签了什么血书，说这个以后要枪毙杀头，这个找我们，跟农民没关系，就

分田到户了。所以大家就从一个村级的四个党员，就这么往前走了一步，结果
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就开辟了一个历史的新的篇章，中国的改革开放从此就开始了。 

平湖市总工会：对，这个关键是有很多的未知数。 

ＣＬＢ：对对对。所以说，咱们现在就说是，特别是 2015年以来工会改革，那

习近平多次地找全总领导班子集体讲话，这“哪里的职工权益受到损害，哪里

的工会就要站出来说话”。那这并没有说哪一级的工会才可以站起来说话。这哪

里其实也包括这个乡镇一级、县级、区级、市级、省级、全总、企业一级，对

吧？就是说，哪里职工合法权益受到侵害、哪里的工会就要站出来说话。那现

在咱们平湖这边发生了工人的这种因为工资出现了停工——我们不叫罢工、叫

停工。好，那咱们这个平湖这边的工会，是不是可以、如果自己做不到的，可

以主动的找嘉兴工会。可以再不行的话，找省级工会、甚至全总，对吧？来看

看最新的这种国际动向，这个欧洲的立法可不可以用。 

平湖市总工会：好的好的。您所说的这个想法跟建议，我会向我们领导汇报。

然后同时呢，我们目前先第一步，先是在党委、政府的领导下，积极地做好企

业的维稳工作。这个我们工会应该肯定要做的。那么，如果在维稳的过程中，

如果发现企业有一些侵犯职工权益的，那我们工会肯定要马上站出来。 

ＣＬＢ：对。那另外一个建议，不知道恰不恰当啊。就是说，维稳是一回事，

过去在维稳的这种名分下，发生了很多没必要的这种冲突。特别是警方一出面

的话，就是在这种群体事件的场面上，很容易发生这种冲突——一句话没有说

好，就突然一下子就崩了。那咱们工会是不是就是说，赢得工人的信任，这个

广越厂工人的信任。这家厂在这儿已经 20 年了，那工会也已经差不多是同样的

20年了。那就是说，发挥工会的作用，令到罢工不要形成工人跟警方的冲突，

也不要形成警方对工人不恰当的一些动作，造成冲突升级，真的就变成一个维

稳事件了。所以咱们工会是不是可以，在这上面发挥一些作用，就尽量不要让

警方在这里下手啊？ 

平湖市总工会：没有。这个在我，应该没有你想象的那样。首先一个，那我的

态度啊，我们的态度，那肯定我们首先是要在党委政府的领导下来开展工作。

工会首先一个是中国共产党领导的，那我们平湖市总工会肯定接受平湖市委领

导，平湖市人民政府，对吧？那么，他那个乡镇、有乡镇党委政府，那肯定是

在乡镇党委政府领导下，然后积极地、主动地参与这件事情的处理。 

ＣＬＢ：对，我明白。这个工会在党委的领导下是一回事了；但是工会在党委

领导下，还要主动的要自己去走出去，做自己的工作、独立的工作，这是一个

硬币的两面。 

平湖市总工会：对对对对。 

ＣＬＢ：咱们不要把这个党委领导，变成是这个党委书记说一、我做一，说

二、我做二。但是工会的主动回馈，就是说主动走出一步来，然后向党委做出

回馈——党委没想到的，书记没想到的，工会就已经提供了一些背景资料。比

如说，刚才如果我提的这些背景资料，在荷兰的诉讼啊、欧洲这些国家的立

法，包括欧盟的立法，那也许咱们这个平湖和嘉兴的党委知道，也许不知道，
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那咱们工会如果能提供这个信息的话，那也许能让党委可以打开一个思路，做

决策的时候更有一个广阔一点的视野，对吧？ 

平湖市总工会：好的，好的，您的建议非常好，我会及时向我们领导来汇报。 

ＣＬＢ：对，谢谢谢谢。 

平湖市总工会：你是哪个单位啊？ 

ＣＬＢ：我是中国劳工通讯，我叫韩东方。 

平湖市总工会：中国劳工通，哦，中国劳工通讯。这个我们平时好像没说到，

这个属于，上级的那个主管部门是哪里的？是人社部的，还是总工会啊？ 

ＣＬＢ：我们是一个很小很小的一个机构，缩在一个角落里。主要的就是观察

咱们，特别是 2015 年习近平亲自推动这个工会改革，去四化、增三性，那我们

就主要的就是观察和了解，包括推动工会在这种具体个案当中，工会改革体现

没体现出，这个工会改革的这种成绩和这种焦虑。 

平湖市总工会：您这边这个站得高、看得远，看得也比较深。 

ＣＬＢ：没有没有，咱们角度不一样。 

平湖市总工会：那个是的，您的分析我觉得也非常的那个精辟。但是可能就

是，那我们说实话，可能有一些，可能我们确实，从我们基层工会来操作层面

上，可能还是有一定的难度。我只能这么说。 

ＣＬＢ：明白，我们一起努力。就是说，每一个角落、每一个层级，能多往前

走一公里、半公里，那整体往前推进就好办了。 

平湖市总工会：对对对对，能走半步都是好的。 

ＣＬＢ：对，所以千万别把那个党委领导变成是“党委不说话、我就不做事”。 

平湖市总工会：呵呵。 

ＣＬＢ：习近平曾经 2019年就曾经说过这个啊，“到了我这儿，我的批示是最

后一关，我不批示，难道就不做事了吗？”习近平这是在 19年 7月的时候，在

这个高层的内部讲话里头，曾经讲过的这个。 

平湖市总工会：好的，好的。 

ＣＬＢ：所以咱们要每一层、每一个部门要主动往前走啊，不能等着党委啊。 

平湖市总工会：好的好的。 

ＣＬＢ：啊对不起，还没请教，请问…… 

平湖市总工会：好的，谢谢啊，谢谢您的建议。 

ＣＬＢ：没有，不客气。请问您贵姓啊，还没请教？ 

平湖市总工会：我姓于啊。 

ＣＬＢ：于先生，请问您是咱们权益保障部负责人吗？ 

平湖市总工会：是的，是的。 

ＣＬＢ：啊好，那于部长谢谢你了。 

平湖市总工会：好，谢谢你的建议。谢谢啊。 

ＣＬＢ：好，再见。 

平湖市总工会：好再见。 


